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牧信（2020 年 2 月）    疫症對社會疫症對社會疫症對社會疫症對社會、、、、教會及個人的影響教會及個人的影響教會及個人的影響教會及個人的影響    梁永善牧師 

二月疫情不斷擴展、蔓延，各行各業均受到影響。是次的牧信與大家分享這次疫

症對社會、教會及我個人受到甚麼影響、一些危機及應該如何回應。 

社會社會社會社會方面方面方面方面 

相信很多人想不到這疫情的影響比反修例運動更嚴重，很多行業均受到重大打擊。

一些人因為打邊爐變成交叉感染、警察的歡送晚宴也出現問題，很多人不再出外用膳，

酒樓食肆的生意大大減退，近月已經有不少酒樓食肆暫停營業甚或結業，這導致很多

酒樓員工失業，他們往往是家庭經濟的支柱，故影響著家人的生活。 

有計程車司機受感染甚至暈倒，加上之前傳媒拍攝到很多計程車在封關前排大隊

等候由國內到港的人乘搭，當中或有帶菌者，所以很多市民不敢在這段時間乘計程車。

事實該受感染的計程車司機承認他曾在這三個關口接過乘客，他受感染也許與此有關，

結果交通業同樣受著打擊，市民減少出外，無論公共巴士、小巴、計程車因乘客減少，

司機收入也受影響。旅遊業不用多說，結果從事旅遊行業、酒店等員工被迫放無薪假

期，亦有不少酒店、賓館結業。娛樂事業也一落千丈，很少人往戲院看戲，我與師母

曾往尖沙咀一戲院看戲作鬆馳，豈料整場連同我們兩人只有四位觀眾，真是可悲。香

港整體經濟受著很大影響，不少人面臨失業或放無薪假期，這些連鎖反應是我們不能

輕忽的。而且這影響也涉及不同的國家，英國一些華人經營的餐館或外賣店因少人光

顧下而停業或結業。這些負面影響仍不斷擴散到世界各地，情況絶不理想。 

教會方面教會方面教會方面教會方面 

教會同樣面對挑戰。在疫情不斷蔓延下教會究竟應否停止聚會也有不同的意見。

銘恩堂也停止了實體崇拜改為網上直播及轉播，我曾在「永善亂壇」第 790 集中分享

過實體敬拜及網上崇拜的課題，其實兩者沒有絕對的對與錯、有利也有弊，所以我們

不要批判教會繼續或停止崇拜的行動。事實香港有一教會牧者受感染，那教會便要停

止崇拜。最令人震驚的是南韓大邱市一間被視為異端的過千人教會他們不單沒有停止

聚會，更不准會友戴口罩參與崇拜，結果一位帶菌者感染不少出席者，以致大邱市成

為韓國最大的疫區。從此觀之網上崇拜是解決在疫症蔓延下敬拜的其中一個方法。 

不得不承認網上敬拜並不是最理想，大家缺少了彼此相見、在敬拜時一同唱詩讚

美那種感受，而且在家庭網上敬拜也未能如在教會整體敬拜中專注，長此下去會對我

們的敬拜、靈命成長有不太好的影響。 

「教會」並不是指一座建築物，教會原來的意思是由人組成、是一個群體。但這

群體同樣受著社會影響，相信過去及未來一兩個月教會的奉獻肯定會下跌，因為除了

他們不回教會未能即時奉獻外，因會友的收入也受影響、奉獻隨之減少也是正常。但

最大問題是不少參與教會的是中產人士，為著過去政治上的爭拗、社會動盪、不滿教

育政策及制度、再加上疫情反映政府很多不足的地方，市民已經失去信心，於是不少

家庭已經或將會移民外地。 

個人而言為著他們下一代的學習、幸福而移民是認同的。我常鼓勵那些移民的弟

兄姊妹一到新的地方便需投入當地教會、繼續保持好的敬拜生活。而且外地沒有如香

港般多姿多彩的生活，或需長時間工作，他們更可以享受家庭之樂，初到異地更需要
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多倚靠神、經歷祂的引導與保守，所以與神的關係或會有更好的進展；但對教會經濟

會再一次受挫，對教會未來的發展也有不太理想的影響。教會的焦點不應放在金錢上

乃是人的生命，在這困難的環境中人心虛怯、徬徨，更需要信仰、神的幫助與安慰，

所以弟兄姊妹們更要好好把握傳福音機會，當我們樂於傳福音、帶領更多人歸向神同

樣可以補那些離開者的缺欠。教會仍需要保持與這些移民海外的弟兄姊妹們有好的關

係。當日我作堂主任的時候安排同工每兩個月傳一封教會的問候信及將教會最新消息

予海外的肢體，因為彼此關係應該繼續持續下去的。 

教會經濟壓力肯定大增，在此情況下更要開源節流，除減少一些不必要的開支外

更需想一些辦法減少支出，曾建議大埔堂向領展申請減租，因現今每個月的租金是頗

龐大，很多上市公司也向租戶減租，故此我們應有此申請。請弟兄姊妹們為這申請及

教會的牧者們禱告，希望可以申請成功。 

在此期間粉嶺堂也經歷了神奇妙的安排與恩典。早前領展主動邀請粉嶺堂考慮會

否租回祥華邨的商場，對此極之認同，感恩粉嶺堂也決定租回這商場。這場址有容納

差不多 200人的聚會空間。當疫症蔓延、學校停課所以我們一向租用的學校也暫時停

止我們在其禮堂聚會，而時間剛剛可以銜接轉到新的地方聚會，神有奇妙的帶領、感

恩。盼望疫情停止後我們可以為這新的地方舉行感恩獻堂禮，深信這地方是粉嶺堂另

一新的里程碑。 

因為不少教會停止聚會，弟兄姊妹接觸少了牧者，同樣少了與會友見面，在牧養

上很容易出問題，而且很多教會也如一些機構般不用牧者回辦公室上班，改為 Home 

Office在家中工作。不得不承認人性是有其軟弱與限制，很自然地被監管的壓力少了、

事奉的動力也會減輕，如果真的如此在牧養上或會出現不理想的情況。當然教會的領

導應要有好的監管，牧者也不可以忘記事奉是向神交代、被神所監管；事奉不單是一

件工作乃是職份，需要關心、愛護會友。縱使沒有整體的聚會也可以個別約見關心願

意被接見的肢體，而且可以致電或透過網絡個別關心會友，將一些屬靈的訊息、好的

資料傳予他們，給他們關心、鼓勵與牧養。在這段日子我也多了傳一些鼓勵性的電腦

簡報、圖片或經文給不同的肢體，而且在禱告中也可記念他們的需要。正如二月初英

國有大風雪我便發出一些關心問候予英國的肢體，同樣向在醫院工作的肢體發出一些

鼓勵的經文及讚賞的信息。我默默地為傳道們禱告，求神幫助他們在逆境中有更好的

事奉，能有效地牧養眾弟兄姊妹！ 

個人方面個人方面個人方面個人方面 

 事奉減少事奉減少事奉減少事奉減少 

個人方面，二月甚至三月可算是我這三十多年來最少事奉的日子，女兒說這幾個

星期才覺得我是真正的退休�。因為很多教會停止了聚會所以我很多宣講的事奉同樣

也被取消，由農曆年初二至三月中共四十三個宣講事奉被取消，整個二月只有七堂講

道。農曆新年應該往澳門、二月尾已經安排了往紐西蘭的奧克蘭、基督城、但尼丁等

地方領會也因為教會要求外地往紐西蘭的人要自我隔離 14 天，正因這緣故也取消了

差不多每年都往紐西蘭負責的M4J (March for Jesus)，因紐西蘭沒有拒絕港人入境，故

此我退機票只可以取回少於一半的費用，因而損失了差不多三千元。 



3 

 

三月中原本有 12 天帶領一很特別的聖地旅行團往以色列及約旦遊玩，這次差不

多有 100人參加，參加者很多是由紐西蘭、美國、澳洲等地一同參與，但因為以色列

當局也要求由香港、澳門、中國前往的人要自我隔離 14 天，故此這旅行團便要延後。

很感動，因為很多海外肢體是希望由我帶隊沿途講解，所以現今將這團改在 11月 29

日才出發，希望這疫症能在短期內平復過來。 

這兩個月我的宣講事奉減少了，心中難受不是經濟受損乃是因為少了事奉的機會，

故此我更珍惜每一堂宣講的服侍。在悲觀中我仍要保持樂觀，因為不能前往紐西蘭這

兩星期我可以為兩個回教會多年的會友其離世的父親負責兩個安息禮，可以這樣服侍

她們也是我的祝福。在這期間我仍個別約見不同的人，特別一些將移民離開的會友與

他們餞行，給他們鼓勵、祝福，也往醫院探訪一些垂危的人，為他們祝禱。在這些期

間特別出入醫院、殯儀館似不太理想，這樣做會令家人有些擔心，但我仍然確信神呼

召我是要去關心弟兄姊妹；保羅宣告他不違天召，縱使付上生命也在所不惜，他事奉

不以性命為念，這也是我的思維與態度。 

 家庭壓力家庭壓力家庭壓力家庭壓力 

家庭的壓力並非經濟而是我們的生活習慣。師母很緊張我及女兒的生活習慣，一

回家我們便需要將所有衣物更換、立即要清潔，包括洗手、洗頭及全身清潔。縱使我

由家往屋苑內的車站接女兒幫她拿一些較重的東西，並沒有出街但回家後即時要再一

次清洗所有衣物及身體，故此水費、電費增加外精神壓力也大大增加。師母不太想我

們出外，包括約見會友或想休閒一會去看電影，當然我們深深體會師母對我們的愛，

但愛原來有陣子真是沉重、有壓力的。故此求神給我有力量勒住舌頭與按耐脾氣，這

樣家庭才能和諧相處。相信這種問題也出現在不少家庭上，在此奉勸家人彼此間互相

體諒、忍讓及接納，也不要過度緊張，免得家庭有另一種災情。 

因為很多晚間的聚會取消了，所以相信這個月留在家中用膳的數目是多過去年在

家用膳的總和，藉此也可以增添共聚天倫的時間。一天晚上女兒和我一同玩一些她兒

時的遊戲，我們玩打井、369，看似幼稚但樂也融融。 

這個月也清理了很多堆積的文件及看了不少影碟。對於一向很多工作、事奉生活

頗充實的我近期有點兒覺得頹廢，這便是上文論及當我們常在家中工作便可能有鬆懈

的情況。感恩因仍要在銘恩堂有宣講的服侍，我針對香港目前的境況特別寫了三篇講

章：「難得支持」、「忘己及人」、「疫是天譴？」（後兩篇是在三月時才會宣講，

「忘己及人」是「難得支持」的續篇，論及神對我們關心人有甚麼特別的要求，「疫

是天譴？」是從聖經看瘟疫是否神的懲罰？這篇信息是回應弟兄姊妹一些心中的疑惑

但絕不容易宣講，請記念）正因為要寫這些新的講章，所以仍要研讀釋經書、找例證，

寫完後也覺得不錯，因為是在網上宣講，鼓勵弟兄姊妹給我一些回應，感謝神、收到

不少正面的回應因此感到鼓舞與安慰。 

在未來的日子我會使自己有更好的自律生活，休息有時但同樣事奉有時。本年會

在大埔堂為弟兄姊妹查考以西結書，這是頗難查考的經卷，我會利用這段時間開始預

備，正如積穀防饑、及早預備事奉更好，希望我們在較鬆弛的環境中仍盡上我們應有

的責任。 
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 愛心支持愛心支持愛心支持愛心支持 

在此期間除了我關心他人外也得到不少弟兄姊妹的關心。有一些人問我需不需要

口罩，當中有問我這問題的人原來自己也沒有，但他說如果我缺乏他搜羅的時候也會

預我一份。在購買口罩的過程中我曾經排過一次隊但原來那公司沒有貨，我白等了個

半小時，所以當我見到很多人排隊買口罩時心中也為他們感到難過。 

當我在大埔堂宣講「難得支持」時分享到我家沒有儲備廁紙，所以若買不到新的，

可能短時間後便會面臨缺紙危機，雖然講笑說那時便轉做印度人，但其實真的有問題，

想不到有肢體聽了我的分享便問我需不需要購買廁紙，他有辦法代我購買，衷心多謝

他。也有老人家送我一些廁紙，亦有一些肢體給我一些很好的口罩叫我到高危的地方

時必須戴上，這些愛心的禮物、行動深深的觸動我。其實我並不是太缺乏，相信也可

以應付得來，但這些愛心的協助或餽送使我很深感受弟兄姊妹之間的愛與支援，這也

是我「難得支持」的中心信息。很希望我們在逆境、疫境中仍然有愛的交流與支援，

這樣我們便容易過渡呢！ 

 峴港之旅峴港之旅峴港之旅峴港之旅 

二月一日至五日與家人往越南峴港稍作休息，因為預計二月尾至五月中會長時間

不在港，所以及早陪伴女兒。我們早上乘機往峴港、下午到埗。因懼怕香港疫情影響，

越南當局下令越港的航空交往要停頓，當日下午有一班由越南飛往香港的班機需臨時

折返，師母收到這消息後有些不安，我卻一點也不擔心，我指出今天我們剛到埗還有

幾天留在此，相信政府是會處理到的。果然不出所料台灣面對這情況短短幾個小時便

透過外交途徑解決了，香港在當天晚上同樣也解決，禁令消除。可見不少地方也害怕

香港成為疫埠。 

越南是一個值得休閒的地方，因為物價頗低，不覺得有太大消費。我們每次出入

都是電召車接載，價錢也是十多塊港元，甚至有些是十元以下。但在這旅程體會到不

少地方開始拒絕中國人，有不少店舖貼出告示：不接待中國人。一天晚上我與思恩往

一店舖按腳，當時我們已經用水浸腳，但那兩個按摩的女士聽見我和女兒交談，她們

以為我們是中國人、很驚慌即刻逃走，及後那店舖的負責人不好意思地請我們離開。

結果這次旅程我們經常帶護照在身，當我們往一些店舖用膳或到一些商舖時會將護照

給他們看，他們知道我們是香港人才樂於接待。預計未來排華的日子會出現，因這次

疫症不少中國人逃往外地而將病毒帶到那些國家中，不但如此有不少人——包括香港

人在內——搜購很多口罩、衛生用品以至當地也缺貨，雖然我們或許是保護自己才如

此行，但大量的搜購卻令到當地人的一些必需品也缺乏，故此一些人憎恨華人，所以

預計會有不少地方稍後可能會出現排華的情況，包括我們香港人也會受影響。 

無論怎樣這幾天總算可以有不錯的休息，雖然我們出外仍要戴口罩，但總比在香

港輕鬆些，越南是一個值得我再訪的地方，相信下次我會再到訪但會往下龍灣遊玩

呢！ 

最後最後最後最後 

祝願我們在「逆境自強」、「疫境自潔」，好好依靠神，蒙祂的保守與恩典，也

為這疫情禱告，求神赦罪與醫治，亦請記念我。謝謝！ 


